
ATA DA 21ª REUNIÃO PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 26/05/2020. 2 

 3 
Aos vinte e seis dias do mês de maio de dois mil e vinte, com início às 09 horas, realizou-4 
se a 21ª Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). 5 
Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely 6 
Najjar Capdeville; Lourdes Aparecida Machado; Fabrício Júnio Rocha Ribeiro, Luiz Felipe 7 
Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Rita de Cássia de Araújo 8 
Almeida; Suellen Ananda Fraga; Ted Nobre Evangelista, Walter Melo Júnior e Yghor 9 
Queiroz Gomes; e os Conselheiros Suplentes: Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza 10 
Maria Gonçalves Lobosque; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; João Henrique Borges 11 
Bento e Luís Henrique de Souza Cunha. Justificativas de ausência: Anderson Nazareno 12 
Matos, Bruna Rocha Diniz de Almeida, Camila Bahia Leite; Carolina de Siqueira Coutinho, 13 
Liliane Cristina Martins Marleide Marques de Castro, Rodrigo Padrini Monteiro e Thiago 14 
Ribeiro de Freitas, justificaram ausência. Assuntos tratados: Reuniões de Presidentes do 15 
CFP: A Conselheira Lourdes Machado informou que não foi realizada reunião de 16 
Presidentes. Assim não ocorreu a discussão do voluntariado e da Plataforma Psi. Dando 17 
continuidade à discussão explicou que a APAF Virtual de Maio/2020 será realizada no dia 18 
31/05, de 09 às 13h, com as pautas anuidade e o GT das Eleições. A Conselheira Lourdes 19 
Machado ressaltou a necessidade de aprovação pelo Plenário em relação ao 20 
congelamento da anuidade e a indicação de participação do CRP-MG no GT das Eleições. 21 
A Conselheira Cristiane Nogueira sugeriu orientar à categoria sobre o voluntariado e 22 
perguntou se teria alguma previsão de data pelo CFP para discussão do assunto. 23 
Ressaltou que o CRP-MG fez um material sobre o voluntariado. A Conselheira Lourdes 24 
Machado propôs levar o material produzido pelo CRP para o CFP e tentar pautar a 25 
discussão na Reunião de Presidentes. O Conselheiro Yghor Gomes sugeriu elaborar uma 26 
Nota Orientativa ou Cartilha à categoria sobre voluntariado. A Conselheira Lourdes 27 
Machado ponderou que fazer o material orientativo é uma forma de reconhecer o 28 
voluntariado e dar carta branca a quem pratica. O assunto envolve questões trabalhistas, 29 
como por exemplo, psicólogas(os) que atuam com 3 sessões gratuitas e depois começam 30 
a cobrar pela consulta. Completou que as ações mais polêmicas devem ter posição 31 
unificada pelos CRP’s e sugeriu aguardar até sexta-feira, 29/05 para tentar pautar na 32 
Reunião de Presidentes. A Conselheira Cristiane Nogueira propôs que, caso o CFP tenha 33 
outras prioridades e não discuta o voluntariado, que o CRP possa tomar as providências 34 
em caráter regional. A Conselheira Lourdes Machado solicitou primeiramente aguardar a 35 
reunião de sexta-feira, levar um texto bem redigido justificando a urgência da pauta e pedir 36 
a prioridade na discussão. A Conselheira Elza Lobosque sugeriu enviar o documento 37 
produzido e aguardar. Conselheira Lourdes Machado retomou a discussão sobre a APAF e 38 
informou que o CFP encaminhou a formalização da convocação e oficializaram a redução 39 
para 3 delegadas(os). Resgatou o histórico, informando que inicialmente o CFP havia 40 
orientado que as(os) suplentes entrariam na mesa em caso de vacância pelo efetivo. A 41 
justificativa dada pelo CFP para a mudança é o excesso de participantes na reunião. Assim 42 
a delegação do CRP-MG será composta pelas(os) Conselheiras(os) Lourdes Machado, 43 
Yghor Gomes e João Henrique Borges. Em seguida, colocou para votação a proposta de 44 
congelamento da anuidade e o interesse do CRP-MG em compor o GT de Eleições. 45 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 12 votos a proposta de congelamento da 46 
anuidade 2021 e aprovou por 10 votos favoráveis e 2 abstenções o interesse do CRP-MG 47 
em compor o GT de Eleições. Parceria Ser DH e Comissão de Diretos Humanos: O 48 
Conselheiro Reinaldo Júnior informou que a proposta de parceria Ser-DH e Comissão de 49 
Direitos Humanos está em construção. Explicou que o Ser-DH é um projeto do Estado, 50 
formado por um grupo muito interessante, que vem aglutinando os movimentos de Direitos 51 
Humanos e organizando as pautas. Propôs trabalhar conjuntamente com três frentes de 52 
ação: 1) Plataforma: O CRP-MG alimentar a plataforma do Ser-DH com o material do CRP-53 
MG já construído. Disponibilizar material técnico e político sobre Direitos Humanos; 2)  54 



acompanhamento e parceria em pautas de Direitos Humanos que envolvessem psicologia 55 
para municiar o Projeto de informações técnicas; 3) Direitos Humanos transversal: Levar a 56 
proposta de parceria com o Ser-DH ao CFP pelas(os) membros da CDH do CFP Filippe de 57 
Mello e Cláudia Mayorga. A ideia é servir de direcionamento ao trabalho da Comissão de 58 
Direitos Humanos Nacional. Sobre a formalização da parceria, o Conselheiro Reinaldo 59 
Junior enviará o Termo de Compromisso para a Assessoria Jurídica elaborar Parecer. 60 
Citou como primeira ação conjunta a participação do Ser-DH na live da CDH de quarta-61 
feira, 27/05/2020 com o tema ”Direitos Humanos no contexto da Pandemia”. Conselheira 62 
Jéssica Souza informou que o Ser-DH está dentro da Subsecretaria de Direitos Humanos e 63 
trabalha com a Rede de Direitos Humanos do Estado. Destacou ainda, que o Projeto conta 64 
com 34 grupos temáticos, com temas muito além dos debatidos na CDH, podendo englobar 65 
outras Comissões do CRP-MG. A Conselheira Lourdes Machado perguntou se o IDH faz 66 
parte do Ser-DH? Conselheira Jéssica Souza explicou que o IDH é um dos parceiros do 67 
Ser-DH. Conselheiro Reinaldo Júnior ressaltou a possibilidade de construção de ações 68 
conjuntas e propôs aprovação do Termo de Compromisso após o parecer do Jurídico. 69 
Deliberação: O XVI Plenário deliberou por aprovar por 13 votos favoráveis e 1 abstenção o 70 
componente político da ação, ficando sujeito à avaliação jurídica do Termo de 71 
Compromisso. Pesquisa sobre o perfil das(os) psicólogas(os) mineiras(os): A Conselheira 72 
Elza Lobosque apresentou proposta de realização de uma pesquisa online sobre o perfil 73 
das(os) psicólogas(os) mineiras. Elaborou um questionário que pode ser preenchido em 8 74 
minutos. Sugeriu passar o questionário para avaliação das(os) Conselheiras(os) e envio de 75 
sugestões. A Conselheira Elza Lobosque elucidou que a proposta da pesquisa é avaliar 76 
quais os campos de atuação que as(os) profissionais estão envolvidas(os) para verificar 77 
ações e pesquisas para a área;  mapear as áreas e perfil das(os) psicólogas(os). Além 78 
disso, a pesquisa auxiliaria o contato da categoria com as Comissões e novos projetos. O 79 
Conselheiro Walter Melo apresentou a proposta da pesquisa à equipe do CREPOP e o 80 
retorno dado pela Psicóloga de Referência Técnica foi da existência de um levantamento 81 
feito em 2012, o custo da pesquisa e a não existência de tempo de trabalho da equipe para 82 
dedicação à pesquisa. No momento estão fazendo 2 pesquisas nacionais e 2 pesquisas 83 
regionais (Avaliação Psicológica em cirurgia bariátrica e Emergências e Desastres). 84 
Concluiu que a pesquisa não contaria com o CREPOP, mas como a Conselheira Elza 85 
Lobosque já fez o escopo das perguntas, as(os) próprias(os) Conselheiras(os) poderiam 86 
assumir a pesquisa. Conselheira Jéssica Souza achou a lógica da pesquisa interessante e 87 
sugeriu incluir onde estão as(os) psicólogas(os) por Subsede, para fazer um cruzamento de 88 
dados. A Conselheira Elza Lobosque propôs a divulgação da pesquisa em posts, e por 89 
meio das IES e parceiros. A Conselheira Lourdes Machado aprovou a realização da 90 
pesquisa. A Conselheira Evely Najjar perguntou se poderia ter uma pesquisa conduzida por 91 
Conselheiras(os) sem participação de Psicóloga de Referência do CREPOP, de acordo 92 
com as normatizações do Sistema? Sairia como publicação do CRP-MG? Conselheiro 93 
Walter Melo explicou que já havia perguntado à equipe do CREPOP que informou não 94 
haver problema em se fazer pelo CRP-MG a pesquisa. O Conselheiro Yghor Gomes 95 
complementou a fala, dizendo que a pesquisa não sairia por nenhuma Comissão e seria 96 
uma pesquisa administrativa do CRP-MG com a assinatura do Plenário. A Conselheira 97 
Lourdes Machado ressaltou a existência de muitas (os) Psicólogas(os) inseridos nas 98 
políticas públicas e na clínica. A Conselheira Elza Lobosque informou que o questionário 99 
que ela esboçou é respondido entre 6 a 8 minutos e pediu para não estender demais as 100 
perguntas evitando ficar muito longo e dificultar a participação pela categoria. O 101 
Conselheiro Walter Melo propôs levantar quem tem interesse em participar na construção 102 
da pesquisa para montar um grupo de trabalho. O Conselheiro Yghor Gomes e a 103 
Conselheira Jéssica Souza manifestaram interesse em compor o GT com a Conselheira 104 
Elza Lobosque e o Conselheiro Walter Melo. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 14 105 
votos favoráveis e 1 abstenção a elaboração da pesquisa Quem é a Psicóloga e o 106 
Psicólogo Mineiro e a criação de GT para construção da Pesquisa, composta pelas(os) 107 
Conselheiras(os) Elza Lobosque, Walter Melo, Yghor Gomes, Paula Khoury e Jéssica 108 



Souza. Ofício da CCAP: A Conselheira Elza Lobosque encaminhou e-mail para a 109 
funcionária da Gerência Técnica do CFP Mariana Veras em relação à possibilidade de 110 
enviar o Ofício nº 625/2020/GTec/CG-CFP às clinicas do Detran-MG e profissionais do 111 
trânsito. Existem psicólogas (os) de Minas Gerais aguardando esta resposta. A Conselheira 112 
Elza Lobosque expôs que caso não receba retorno do CFP, entrará em contato com 113 
membros da Comissão Consultiva em Avaliação Psicológica do CFP. Dúvidas sobre 114 
questões da avaliação psicológica online aos profissionais respostas e encaminhamentos:  115 
A Conselheira Elza Lobosque informou que a Comissão de Orientação em Avaliação 116 
Psicológica não propôs a realização de lives neste período. Uma ação desenvolvida foi o 117 
recebimento de dúvidas da categoria sobre Avaliação Psicológica. As perguntas já foram 118 
respondidas e serão divulgadas à categoria em formato de posts. Elaboração de cartilha de 119 
avaliação psicológica da Comissão de Orientação Avaliação Psicológica: A Conselheira 120 
Elza Lobosque informou que será feita a reformulação da cartilha de Avaliação Psicológica 121 
pela Comissão de Orientação em Avaliação Psicológica e a ETEC. A proposta é que 122 
cartilha seja no formato e-book. A reformulação se dará em relação à legislação vigente e 123 
algumas informações que estão desatualizadas. A Conselheira Lourdes Machado propôs 124 
alinhar se há interesse de se fazer nacionalmente, verificando junto a CCAP e depois 125 
retornar para a próxima Plenária. Deliberação: O XVI Plenário aprovou que a Conselheira 126 
Elza Lobosque entre em contato com a CCAP e verifique o interesse do CFP em fazer a 127 
cartilha nacionalmente por 14 votos favoráveis e 2 abstenções. Publicação de Livro da 128 
Avaliação Psicológica: A Conselheira Elza Lobosque apresentou proposta de publicação de 129 
livro sobre as práticas em Avaliação Psicológica e informou que este já havia sido aprovado 130 
em Plenária anteriormente. A ideia é trazer no livro as práticas em avaliação psicológica 131 
que são menos divulgadas e estudadas em termos científicos. A publicação será no 132 
formato online e uma produção física em pequena quantidade. Deliberação: O XVI 133 
Plenário aprovou por 13 votos favoráveis e 2 abstenções a publicação do livro sobre as 134 
Práticas em Avaliação Psicológica. Nota de Orientação aos Profissionais Psicólogas(os) 135 
que atuam na área clínica: O Conselheiro Ted Nobre informou que a recebeu demanda de 136 
Nota de Orientação às(aos) profissionais Psicólogas(os) que atuam na área clínica a partir 137 
das reuniões da Comissão de Clínica da Subsede Norte e apresentou ao Plenário para 138 
aprovação. Justificou a elaboração da Nota, em virtude de boa parte dos profissionais da 139 
Clínica atuarem em outras áreas como hospitalar, assistência social, clínicas particulares e 140 
em Ongs. Propôs elencar na Nota os pontos que já fazem orientação ao atendimento 141 
clínico, responder às dúvidas das(os) profissionais e consultar as Comissões das Subsedes 142 
para fazer um mapeamento completo. A Conselheira Paula Khoury informou que a 143 
proposta vem sendo discutida na Comissão de Clínica da Sede. Acrescentou que a 144 
Gerência de Comunicação fez um levantamento (enquete) sobre as demandas dos 145 
profissionais da Clínica, e o resultado será publicado nas redes sociais do CRP-MG, 146 
juntamente com as respostas as perguntas recebidas. Por fim, avaliou que a proposta de 147 
uma cartilha online poderia ser mais efetiva e realizar uma reunião unificada das 148 
Comissões para levantar outras dúvidas. O Conselheiro Ted Nobre defendeu o nome de 149 
Nota Orientativa. Conselheiro João Henrique propôs consultar a Comunicação para 150 
verificar a melhor forma de publicação. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a elaboração 151 
de publicação dirigida aos Profissionais Psicólogas(os) que atuam na área clínica por 12 152 
votos favoráveis e 3 abstenções. Articulação política para inclusão de vagas para 153 
psicólogas(os) em concurso publico de vagas temporárias: O Conselheiro Ted Nobre 154 
informou que foi lançado Concurso Público com 193 vagas para atuação nos hospitais de 155 
campanha em Montes Claros-MG. Ressaltou que causou indignação à categoria por não 156 
disponibilizar vaga para profissionais de área da psicologia. Assim que tomou ciência 157 
entrou em contato com a gestão da saúde e pessoas ligadas ao Prefeito. Dessa discussão 158 
foi informado que havia o entendimento na Prefeitura que as(os) profissionais 159 
psicólogas(os) da rede de Saúde atenderiam às demandas. Posteriormente entrou em 160 
contato como Secretário Paulo Braga, reforçando a importância da psicologia neste 161 
momento da pandemia. Relatou que participou de reunião na terça-feira, 19/05. Após a 162 



articulação foram acrescidas 3 vagas para psicologia na Seleção Pública, com a inscrição 163 
sendo prorrogada e com bastante adesão da psicologia. O Conselheiro Ted Nobre reforçou 164 
que foi uma grande vitória da categoria em Montes Claros. Propôs emitir uma carta 165 
agradecendo pela articulação do Prefeito e o atendimento à categoria, para abrir um canal 166 
de comunicação nas próximas demandas. A Conselheira Jéssica Souza perguntou se este 167 
tipo de articulação deveria envolver o Assessor de Relações Institucionais Antônio Coquito. 168 
A Conselheira Evely Najjar explicou que o Assessor Antônio Coquito pode ajudar em 169 
situações como a apresentada. Propôs uma chamada pela Comunicação no site do CRP-170 
MG sobre a articulação feita, além da carta em agradecimento. A Conselheira Suellen 171 
Fraga avaliou que precisa entender qual conteúdo a ser colocado na matéria, como 172 
visibilizar a ação para além de uma Nota. A proposta poderia gerar mais demandas do tipo. 173 
O Conselheiro Reinaldo Júnior ressaltou que foi uma articulação política do Conselheiro 174 
Ted Nobre, mas não é uma função do CRP-MG. Entende que dar visibilidade a esta ação 175 
pode também levantar demandas do tipo como sugerido pela Conselheira Suellen Fraga. O 176 
Conselheiro Ted Nobre informou que não teve muito tempo para articular com o Assessor 177 
Antônio Coquito e analisou que foi um trabalho de articulação política, de acordo com a 178 
realidade de Montes Claros. A Conselheira Evely Najjar informou que fez uma articulação 179 
política de inserção de psicólogas escolares nos municípios mineiros e contou com a 180 
participação do Assessor Antônio Coquito. Frisou que é a mesma situação do direito de 181 
vagas pela categoria em concursos públicos. Conselheiro Reinaldo Júnior reforçou o 182 
entendimento de nem tudo que se faz é da função de Conselheira(o). Ressaltou que foi 183 
uma ação importante, mas entende que não foi uma ação do CRP-MG. Citou por exemplo 184 
quando o Conselheiro Anderson Matos participa dos eventos sobre maconha, ele não está 185 
representando o CRP-MG. Estas situações se confundem. Reforçou fundamentar as ações 186 
enquanto Conselheira(o) com a atuação do Conselho e entender a melhor forma de lidar 187 
com estas situações. A Conselheira Lourdes Machado ponderou a linha tênue entre a 188 
figura pública e a cidadã. Exemplificou dizendo que está em uma discussão política sobre o 189 
Hospital Galba Veloso, mas sem envolver o CRP-MG. Cabe a cada um dizer o lugar de 190 
onde se está falando. A Conselheira Lourdes Machado opinou que fazer uma carta de 191 
agradecimento institucionalmente e uma nota pode não ser uma boa alternativa. 192 
Conselheira Suellen Fraga informou que o Conselho está vivendo o mesmo problema que 193 
a categoria vive em relação ao papel do CRP-MG e do PSIND-MG. Sugeriu ao Conselheiro 194 
Ted Nobre entrar em contato com o PSIND-MG para verificar a possibilidade da carta de 195 
agradecimento saindo pelo Psind-MG. O Conselheiro Yghor Gomes defendeu que a ação 196 
não foi enquanto CRP-MG e não caberia a assinatura do Ofício em agradecimento à 197 
Prefeitura pelo Conselho. Sugeriu fazer um post de agradecimento às (aos) psicólogas(os) 198 
que interviram na garantia dos postos de trabalho e da qualidade na atuação da psicologia. 199 
A Conselheira Suellen Fraga reforçou a sua proposta de encaminhamento pelo PSIND-MG 200 
da carta de agradecimento à Prefeitura. A Conselheira Lourdes Machado concordou com a 201 
proposta do Conselheiro Yghor Gomes de envio de carta de agradecimento à categoria 202 
pela mobilização defendendo o trabalho e a profissão e a elaboração pelo PSIND-MG, com 203 
o CRP-MG assinando conjuntamente. O Conselheiro Ted Nobre entendeu que o 204 
encaminhamento atende ao proposto. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 12 votos 205 
favoráveis e 2 abstenções solicitar ao Conselheiro Ted Nobre entrar em contato com o 206 
PSIND-MG para elaboração de carta em agradecimento à categoria reconhecendo a 207 
atuação profissional por parte de um grupo de psicólogas(os) de Montes Claros que 208 
conseguiram reverter a falta de vaga para psicologia na Seleção Pública. Nada mais 209 
havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Evely Najjar Capdeville, lavrei a presente ata 210 
que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo 211 
Horizonte, 26 de maio de 2020.212 



 


